

## Messe du dimanche 12 décembre 2021

3<sup>e</sup> dimanche de l'Avent (couleur liturgique rose)

### Première Lecture (So 3, 14-18a)

« Le Seigneur exultera pour toi et se réjouira »

<sup>14</sup> Pousse des cris de joie, fille de Sion !  
Éclate en ovations, Israël !  
Réjouis-toi,  
de tout ton cœur bondis de joie,  
fille de Jérusalem !

→ 4 appels à la joie active : éclatante, bondissante, criante !

→ On comprend que ce dimanche soit dit du "Gaudete"...

→ ...et que du coup la couleur liturgique soit (c'est 2 fois/an) le rose (= réjouissez-vous) !

→ Reste la question pratique : comment faire pour se réjouir ?

<sup>15</sup> Le Seigneur a levé les sentences qui pesaient sur toi,  
Il a écarté tes ennemis.  
Le roi d'Israël, le Seigneur, est en toi.  
Tu n'as plus à craindre le malheur.

→ Pourquoi ces appels insistants à la joie ?  
Fini, le vrai malheur !

→ Et pourquoi donc, le malheur ne sera plus "à craindre" ?

→ Car le Seigneur a  
1. "Levé les sentences"  
2. "écarté" l' "ennemi"

<sup>16</sup> Ce jour-là, on dira à Jérusalem :

« Ne crains pas, Sion !  
Ne laisse pas tes mains défaillir !

→ Et comment vont se manifester ces actions du Seigneur ?

→ 4 appels à la joie active : éclatante, bondissante, criante !

→ Avec 3 dons forts :  
1. Il apporte le salut  
2. Il nous renouvelle  
3. Il exulte pour nous...

<sup>17</sup> Le Seigneur ton Dieu est en toi,  
c'est Lui, le héros qui apporte le salut.  
Il aura en toi Sa joie et son allégresse,  
Il te renouvellera par Son amour ;  
Il exultera pour toi et se réjouira,

→ Comment va-t-Il nous renouveler ?  
Par Son amour !

→ Comment fait-Il pour exulter "pour nous" ?

→ En ayant en nous Sa joie et Son allégresse : à nous de l'accueillir !

<sup>18a</sup> comme aux jours de fête. »

– Parole du Seigneur.

### Cantique (Is 12, 2-3, 4bcde, 5-6)

R/ <sup>Is12, 6</sup> Jubile, crie de joie, car Il est grand au milieu de toi, le Saint d'Israël

Voici le Dieu qui me sauve :  
j'ai confiance, je n'ai plus de crainte.  
Ma force et mon chant, c'est le Seigneur ;  
Il est pour moi le salut.  
Exultant de joie, vous puiserez les eaux  
aux sources du salut.

→ Dieu nous sauve, mais...

→ Comment allons-nous faire pour accueillir Son salut ?

→ 3 moyens proposés :  
1. Acte de confiance  
2. Force de la louange  
3. Joie pour "puiser" !

« Rendez grâce au Seigneur,  
proclamez Son Nom,  
annoncez parmi les peuples Ses hauts faits ! »  
Redites-le : « Sublime est Son Nom ! »

→ Et 3 conseils forts :  
1. Rendre grâce  
2. Annoncer Ses faits  
3. Proclamer Son Nom

→ Ce qui implique  
1. Repérer Son action  
2. Choisir pour raconter  
3. Dire qu'Il nous sauve

Jouez pour le Seigneur, Il montre Sa magnificence,  
et toute la terre le sait.

Jubilez, criez de joie, habitants de Sion,  
car Il est grand au milieu de toi, le Saint d'Israël !

→ En n'oubliant pas de "jubiler", "crier de joie", avec et par Lui au milieu de nous !

**Deuxième Lecture** (Ph 4, 4-7)

« Le Seigneur est proche »

Frères, → "Réjouis-toi", dit la 1<sup>ère</sup> lecture ;  
"Jubilez", nous dit le cantique...

→ On retrouve le conseil fort du cantique  
de l'action de grâce...

→ ...aussi la supplication  
confiante systématique...

<sup>4</sup> Soyez toujours dans la joie du Seigneur ;  
je le redis : soyez dans la joie. → ..."soyez dans la  
joie", dit la 2<sup>e</sup> lecture

<sup>6</sup> Ne soyez inquiets de rien,  
mais, en toute circonstance, priez et suppliez  
tout en rendant grâce,  
pour faire connaître à Dieu vos demandes.

→ ...pour  
sortir de  
l'inquiétude...

<sup>5</sup> Que votre bienveillance soit connue de tous les hommes.

Le Seigneur est proche. → Le cantique appelait à  
l'annonce... → ...et la 2<sup>e</sup>  
lecture à la  
"bienveillance"

<sup>7</sup> Et la paix de Dieu, qui dépasse  
tout ce qu'on peut concevoir,  
gardera vos cœurs et vos pensées dans le Christ Jésus.

→ ...et recevoir en  
Jésus la paix de Dieu !

– Parole du Seigneur.

→ La bienveillance a le bon goût d'être une valeur chrétienne  
particulièrement bien acceptée du "monde" ...

→ ...alors,  
allons-y sans  
vergonne !

**Acclamation** (cf. Is 61, 1)

Alléluia. Alléluia.

L'Esprit du Seigneur est sur moi ;  
Il m'a envoyé porter la Bonne Nouvelle aux pauvres.

→ Mais ma supplication devra être celle du  
pauvre qui a besoin de ce qu'il demande,  
pas celle du riche qui multiplie ses caprices !

Alléluia.

→ ...donc pour cela on s'est reconnu  
comme pauvre ayant besoin d'une bonne  
nouvelle de pardon, de guérison, de salut

**Évangile** (Lc 3, 10-18)

« Que devons-nous faire ? »

→ On venait à Jean animé  
par un désir de conversion...

En ce temps-là, <sup>10</sup> les foules qui venaient se faire baptiser par Jean lui demandaient :  
« Que devons-nous faire ? »

<sup>11</sup> Jean leur répondait :

« Celui qui a deux vêtements, qu'il partage avec celui qui n'en a pas ;  
et celui qui a de quoi manger, qu'il fasse de même ! »

→ St Paul nous engage à la bienveillance,  
belle valeur humaine et chrétienne,  
mais qui ne nous engage encore pas trop...

<sup>12</sup> Des publicains (c'est-à-dire des collecteurs d'impôts) vinrent aussi pour être baptisés ; ils lui dirent :  
« Maître, que devons-nous faire ? »

→ ...mais  
partager  
dès qu'on  
a "de quoi  
manger" !

<sup>13</sup> Il leur répondit : « N'exigez rien de plus que ce qui vous est fixé. »

<sup>14</sup> Des soldats lui demandèrent à leur tour : « Et nous, que devons-nous faire ? » Il leur répondit :  
« Ne faites violence à personne,  
n'accusez personne à tort ;  
et contentez-vous de votre solde. »

→ Reste aussi à être voleur,  
violent ni menteur...

→ ...surtout si le mensonge  
se fait accusation injuste !

<sup>15</sup> Or le peuple était en attente,  
et tous se demandaient en eux-mêmes si Jean n'était pas le Christ.

→ Mais tout ceci n'est-il pas dans  
la logique de la bienveillance ?

<sup>16</sup> Jean s'adressa alors à tous :

« Moi, je vous baptise avec de l'eau ;  
mais Il vient, Celui qui est plus fort que moi.  
Je ne suis pas digne de dénouer la courroie de ses Sandales.  
Lui vous baptisera dans l'Esprit Saint et le feu.

→ A commencer par la messe du dimanche !

→ ...et aussi de ttes les  
fêtes en Son Nom que  
nous sommes invités à  
vivre dans la joie

→ Au lieu de la joie Jean  
nous parle du "feu"...

<sup>17</sup> Il tient à la main la pelle à vanner pour nettoyer Son aire à battre le blé,  
et Il amassera le grain dans Son grenier ;  
quant à la paille, Il la brûlera au feu qui ne s'éteint pas. »

→ ...le feu si prenant de la vie  
avec Lui...

→ ...et aussi le "feu" de la  
vérité qui met en lumière le  
refus la pauvreté et de la  
conversion du cœur : être  
renouvelé par Son amour

<sup>18</sup> Par beaucoup d'autres exhortations encore, il annonçait au peuple la Bonne Nouvelle.

– Acclamons la Parole de Dieu.

## Homélie de la messe de 10h45 à l'église St Alban (73230 St Alban-Leysse)

*Père Bernard Dupraz, nouveau curé de la paroisse La Croix du Nivolet  
(s'adressant beaucoup aux nombreux enfants présents)*

Nous voici déjà au 3<sup>e</sup> dimanche de l'Avent ; plus qu'un dimanche, et puis ce sera très vite Noël ! Le temps de l'Avent, bien sûr, c'est un temps pour nous préparer à la venue de Jésus... mais n'est-ce pas un peu toute notre vie, cela ? Donc l'Avent (le mot est une contraction du mot « venir », en, réalité, ce devrait être toute notre vie, donc 52 semaines par an et pas seulement 4 ! Nous savons bien que Jésus est déjà venu dans le monde il y a un peu plus de 2000 ans ; depuis, bien sûr, c'est l'ère chrétienne, mais surtout, depuis, Il est là présent [et agissant !] au milieu de nous.

Jean le Baptiste [On l'appelait ainsi parce qu'il proposait un baptême dit « de conversion »] baptisait environ 30 ans après sa naissance et celle de Jésus [environ 3 mois après]. Jean-Baptiste vit comme un prophète, mais Jésus à ce moment-là vit encore une vie « ordinaire » [Il était charpentier à Nazareth] : Il vit comme nous, comme un homme ordinaire ; Il ne vit pas au-dessus de nous mais comme nous. Croyez-vous que Jésus est déjà venu ? Qu'Il est là présent au milieu de nous dès qu'on est deux ou 3 à Le prier ? Ici, bien sûr, vous êtes nombreux à lever la main, mais autour de nous, combien savent cela ? Ils ont déjà du mal à croire qu'un Sauveur nous soit né il y a 2 000 ans, comment peuvent-ils se douter qu'il est vivant, présent au milieu de tous ceux qui se réunissent en Son Nom ?

Vous avez entendu ce que disait Jean-Baptiste à ceux qui venaient à lui en lui demandant « que devons-nous faire ? » [« Ne pas vouloir plus que ce qu'on a », « partager », répondent les enfants.] Et est-ce que vous vous savez ce qu'ils attendaient, puisqu'on nous dit que « le peuple était en attente » ? [« Ils attendent Noël », « Ils voudraient recevoir des cadeaux », répondent les enfants.] Ce que vous dites là, c'est que vous êtes en attente, vous aussi ! Et vous aussi, vous vous demandez ce que vous pouvez faire pour vous préparer à la fête de Noël. Demander ce qu'on doit faire, c'est toujours ce qu'on fait une démarche de « conversion » : quand on veut changer de vie, se rapprocher de Dieu. Et Jésus, justement, va rappeler, expliquer, ce qu'on doit faire pour être sauvé par Lui.

Et Jean-Baptiste, que répond-il ? Eh bien – et vous l'avez compris – Jean fait toujours un peu la même réponse à tous : c'est dans votre ordinaire que Dieu attend que vous agissiez pour attendre Jésus ! Vivons nos relations – familiales, de voisinage, professionnelles... – en aimant ! Et le signe que Jésus attend, c'est que nous vivions toute notre vie ordinaire d'une façon extraordinaire. Mère Térésa disait assez souvent ceci : beaucoup de gens voudraient faire de choses extraordinaires... qu'en réalité ils ne feront jamais ! Et pendant ce temps, on a bien du mal à trouver des gens pour faire les petites choses dont on a besoin ! Vous me direz : mais pourquoi tant de violence, tant de dépressions ? Eh bien, c'est surtout parce qu'on ne croit pas qu'on puisse atteindre de grandes choses, des choses qui nous transforment !

Le Seigneur est ici au milieu de nous, et en plus Il va se donner à tous ceux qui le voudront [pour que nous Le mangions !] Pour ne pas qu'on Le laisse là tout seul dans l'église et qu'on reparte chez soi sans Lui : nous serons obligés de prendre Jésus avec nous. Du coup, nous ferons tout avec Lui : nous ne ferons rien sans Lui ; tout ce que nous ferons, nous ferons avec Lui ! Ah, que dans cet Avent nous apprenions à Le reconnaître, à Le découvrir, à L'écouter ! La Bonne Nouvelle, c'est que Dieu vient au milieu de nous, que la conversion et le salut sont à notre portée, et au-delà même de nos forces !

### Prière universelle (Seigneur, nous Te prions...)

*R/ Cieux, répandez votre justice ; que des nuées vienne le salut !*

1. Que Ton Eglise soit toujours donnée, déterminée, persévérante, à la mission que Tu lui as confiée !
2. Pour les hommes et les femmes au milieu des épreuves qui ne parviennent pas à se réjouir de Ta venue
3. Soutiens ceux qui tâchent d'apporter la Bonne Nouvelle en s'occupant des pauvres et de malades
4. Que notre communauté rayonne d'une vraie joie, dans la confiance à notre baptême et à ses promesses !

### **Offertoire Vienne la rosée**

*De la Brosse / Périn / Populaire / Sodec*

1. Vienne la rosée sur la terre, naisse l'espérance en nos cœurs ;  
Brille dans la nuit la lumière, bientôt va germer le Sauveur.  
Au désert un cri s'élève : « préparez les voies du Seigneur. »
2. Berger d'Israël, tends l'oreille, descends vite à notre secours,  
Et nos yeux verront Tes merveilles, nos voix chanteront Ton amour.  
Fille de Sion, tréssaille, le Seigneur déjà vient vers Toi.
3. Réveille, ô Seigneur, Ta vaillance, établis Ton règne de paix,  
Que les peuples voient Ta puissance, acclament Ton Nom à jamais.  
L'univers attend Ta gloire, et nous préparons Ton retour.

### **Communion Tu es là présent, livré pour nous**

*Paroles et musique S-M Drouineau © 2007, Éditions de l'Emmanuel*

R. Tu es là présent, livré pour nous.  
Toi le tout-petit, le serviteur.  
Toi, le Tout-Puissant, humblement Tu t'abasses  
Tu fais Ta demeure en nous Seigneur.

1. Le pain que nous mangeons, le vin que nous buvons,  
C'est Ton corps et Ton sang,  
Tu nous livres Ta vie, Tu nous ouvres Ton cœur  
Tu fais Ta demeure en nous Seigneur.
2. Par le don de Ta vie, Tu désires aujourd'hui  
Reposer en nos cœurs,  
Brûlé de charité, assoiffé d'être aimé,  
Tu fais Ta demeure en nous Seigneur.
3. Unis à ton Amour, Tu nous veux pour toujours  
Ostensoirs du Sauveur,  
En notre humanité, Tu rejoins l'égaré,  
Tu fais Ta demeure en nous Seigneur.

### **Prière proposée par Prions en Eglise**

*Normand Provencher*

**Toi qui Te fais proche de nous**

Dieu notre Père, fais-nous redécouvrir le mystère toujours nouveau  
de Ta naissance et de Ta présence dans notre monde, en Jésus Ton unique Fils et de Marie de Nazareth.

Dieu notre Père, Toi qui Te fais proche de nous, nous Te remercions de mettre dans nos cœurs inquiets  
l'espérance et la joie qui nous renouvellent et nous engagent sur le chemin de la justice et du partage.

Nous voulons Te rencontrer, Toi, le Dieu heureux, le Dieu qui exulte et se réjouit comme aux jours de fête.  
Nous Te louons et Te rendons grâce pour Ta joie, que Tu communique  
aux démunis, aux malades et aux blessés de la vie,  
en ce temps d'attente de Ta venue prochaine à Noël.

